

MORLAIX, le 24 août 1944

Ilône Legion.

Compagnie de l'Intérieur.

Section de Morlaix.

N° 1/).

C B S E T

Événements extraordinaire.

## R A P P O R T,

du Capitaine VABARI, Commandant provisoirement  
la Section.sur les événements extraordinaires survenus  
depuis le 4 août 1944.Référence : articles 52 et 53 du décret du 20 mai  
1903.1<sup>o</sup>-Ville de Morlaix.

-Le 3 août des soldats allemands, sous prétexte de recherches des terroristes pénètrent chez madame BOIT à St-Martin-des-Champs et s'apparent d'une somme de 150.000 francs.

-Le 6 août, des soldats allemands s'apparent d'une automobile, de 2 bicyclettes, de sacs et d'instruments et de matériel divers appartenant à M. J. GOURAUD à St-Martin.

-Le 4 août un cultivateur de Plourin, détenus par la Feudgendarmerie de Morlaix est conduit auprès de son domicile où il est abattu et enterré dans une carrière de sable.

-Le 4 août à St-Martin-des-Champs les allemands mettent le feu dans 2 hangars renfermant du matériel électrique et de cuisine puis dans 2 baraquements situés à la Marrière de Krest en St-Martin-des-Champs.

-Les 4 et 5 août les allemands font sauter à la dynamite les portes des éclusées du bassin à flot de St-Martin-des-Champs.

-Le 6 août au cours d'un bombardement terrestre, 4 maisons d'habitation sont détruites au Runc en Plourin.

-Le 6 août, les corps de 19 personnes, affreusement mutilées sont découverts dans une tranchée à Ronan en Ploujean. Ces personnes, 14 hommes et une femme avaient été prises le 4 août à Mr-roi-de-Léon, comme otages à la suite d'une action des F.F.I.

-Dans la nuit du 7 au 8 août les allemands font sauter à la dynamite le central téléphonique de Morlaix et détruisent à coups de marteau et de revolver les machines du service des eaux.

2<sup>o</sup>-Ville de Foulig :

-Le 4 août 1944, des parachutistes canadiens, sur indication de civils français se rendent chez Mr HERIOT, cultivateur à Guiclan et exigeant la remise d'une somme de 15.000 francs.

Monsieur Heriot a la réputation d'avoir trafiqué avec les allemands.

-Le 7 août 1944, PAL D. JONES, Pierre de Guiclan, refusé à l'ordre de la guerre du Maroc est abattu par un soldat allemand.

-Le 7 août 1944, des militaires allemands incendièrent une ferme au village de Contilloc en Foulig.

3<sup>o</sup>-Ville de St-Oi-de-Léon :

-Le 7 août 1944, dans la soirée, à la suite d'une action des F.F.I. à St-Oi-de-Léon, les allemands assassinent 8 personnes, dont Mr DE GUOBRIANT, maire de la commune, 3 hommes sont tombés en combattant et 15 otages sont conduits à Morlaix où leurs corps furent découverts 4 jours plus tard. Il y eut en outre 7 personnes de blessées à St-Oi-de-Léon.

- A Plouguerneau un homme fut fusillé le 7 août.

- A Plougonvelin, 3 hommes furent tués par les allemands dont un au cours d'un combat.

- Le 4 août, le château de Courvois et la maison Goesdieu à St-Pol-de-Léon, sont incendiés volontairement par les Allemands.

- A Plougonvelin, l'hôtel local subit le même sort.

- La ferme Boariven de Plougonvelin est détruite par l'explosion d'un dépôt de munitions.

#### 4<sup>e</sup>-Brigade de Plouescat:

-- Le 8 août 1944, à Plouescat, les allemands ont tué par balle un homme qui s'était caché à la vue d'une colonne allemande, un autre homme a été abattu parce qu'il avait accosté des troupes allemandes de passage croyant que c'étaient des troupes américaines.

- Le même jour à Plounévez-Lochrist 14 personnes ont été tuées par armes à feu à bout portant, sans aucun motif.

Parmi ceux-ci se trouvent 4 membres d'une même famille, à savoir: 1 vieillard de 78 ans, son gendre père de 11 enfants, deux de ses petits fils âgés de 24 et 2 ans. La fille et deux enfants ont été blessés à bout portant alors qu'ils sortaient d'un abri.

Ces meurtres ont tous été commis par un adjudant-Chef allemand qui était chargé des travaux militaires à Plounévez-Lochrist, et à Plouescat.

- Le 8 août, à Tréfléz, 8 personnes ont été tuées par balles sans aucun motif.

- Le même jour à Plounévez-Lochrist, un homme a été blessé par un éclat d'obus, et ses deux fils âgés de 15 et 17 ans ont été blessés par balles tirées par l'officier allemand commandant la place à Plouescat.

- A Plounévez-Lochrist, 3 fermes ont été incendiées volontairement par les Allemands.

- A Tréfléz, une maison d'habitation a été détruite par l'explosion d'un dépôt de munitions, 2 maisons d'habitation et l'église de Tréfléz ont été endommagées par l'artillerie allemande.

#### 5<sup>e</sup>-Brigade de Plouédern:

- Le 8 août 1944, une colonne allemande de passage à Cléder a fusillé onze hommes et une femme. La femme âgée de 44 ans, a été violée avant d'être exécutée.

- Un homme a été tué par balle perdue.

- Cette même cérémonie a vu:

- 1.000 bouteilles de vin à Mr Leïte, marchand de vin à Cléder.

- 20.000 francs à Madame Lanjouer de Léridier en Cléder.

- 60.000 francs à Madame Quiviger de Croaz-ar-Sordu en Cléder.

- Le 12 au 13 août dans la commune de Cléder, deux hommes ont été tués par des grenades, deux autres ont été grièvement blessés par l'explosion de mines. - Accidentellement.

#### 6<sup>e</sup>-Brigade de Landivisiau:

- Le 2 août 1944, des soldats allemands ont abattu à coups de feu un jeune homme de St-Barthélémy.

- Le 6 août des soldats allemands pillent la maison de Mr Liossec de Landivisiau. Ils détériorent les meubles, emportent linge, boissons, denrées alimentaires et une somme de 2x.000 francs.

- Le 7 août à Plounéventer, des soldats allemands abattent un enfant de 14 mois et 2 hommes.

7° - Brigade de Sizun:

- Le 7 aout 1944, un groupe de soldats allemands assassinent à coups de feu un jeune homme et un vieillard dans la commune de Sizun.
- Le même jour l'école des garçons à Sizun est détruite par l'explosion d'un dépôt de munitions.
- A Commana des enfants font exploser une mine dissimulée sous du papier dans l'école des garçons. Trois garçonnets sont tués, l'immeuble est complètement détruit.

8° - Brigade de Fleyber-Christ:

-Le 4 aout à la suite d'une action des F.F.I., 2 hommes sont tués au Cloître-St-Thégonnec.

-Le 4 aout, 2 soldats allemands commettent deux vols, l'un de 10.000 francs au bourg de Fleyber-Christ et l'autre de 160.000 francs à Ste-Brigitte à St-Thégonnec.

Les 5 et 6 aout au cours d'un combat au Fumé en Flourin, 2 chars américains ont été détruits au Plessis et quelques autres à Pjounéour-Ménez; 3 civils français sont tués et une quarantaine d'allemands sont restés sur le terrain. Des immeubles ont été endommagés au Cloître-St-Thégonnec.

-Dans la nuit du 6 au 7 aout, le Château et la ferme de Lézquiffiou en Fleyber-Christ, sont fortement endommagés par l'explosion d'un dépôt de munitions.

-Un incendie consécutif au combat du Fumé a détruit environ 20 hectares de taillis.

9° - Brigade de Flouigneau:

-Le 5 aout à Flouigneau, les allemands fusillent deux hommes sans aucun motif.

-Le 6 aout à la suite d'une action des F.F.I. les allemands fusillent 5 hommes au Ronthou.

-Le même jour à la suite des combats réguliers entre F.F.I. et allemands, les derniers incendent une ferme à Flouégat Moysan.

-Le 7 aout 1944, vers 22h30, monsieur Boissière, Lieutenant-Colonel en retraite au château d'Incroemer en Flouigneau est, pour un motif ignoré mortellement blessé d'une balle de revolver tirée par un jeune homme faisant partie des F.F.I.

Peu de temps après, madame Boissière, qui allait quérir un médecin à Flouigneau fut mortellement atteinte de plusieurs balles tirées par un inconnu. (Motif ignoré)

-Le 8 aout, au bourg de Flouigneau, les allemands capturent 5 hommes des F.F.I. et les fusillent après les avoir torturés.

-Le 9 aout, un violent combat a lieu au bourg de Flouigneau entre allemands et un groupe de F.F.I soutenu par quelques blindés américains et par une trentaine d'avions alliés.

Au cours de ce combat, les Américains perdent 2 blindés et une voiture légère, 4 voitures transportant les F.F.I. sont incendiées, 2 avions alliés tombent en flammes. Trois américains sont tués, une trentaine d'allemands sont capturés.

Sept civils français et une soixantaine de chevaux accompagnant le convoi sont tués.

-Un obus est tombé sur la caserne, il n'y a pas de victime, les dégâts matériels sont peu importants.

10° - Brigade de Lanmeur:

Le 9 aout 1944, 5 femmes de Flougonven reçoivent la visite de 5 indi-

tous nos armés se disant de la résistance. Ils réussissent à extorquer 12.500 francs aux fermiers. 4 de ces individus furent arrêtés le jour même par la Gendarmerie de Lanmeur, le 5ème est en fuite.

-Le 2 août vers 17 heures un groupe d'hommes des F.F.I. a abattu mademoiselle Le Thomas, âgée de 47 ans et demeurant à Flougasnou. Mademoiselle Le Thomas était accusée d'avoir dénoncé des français aux allemands.

-Le même jour vers 20 heures, ce même groupe attaque à St-Jean-du-Boigt 2 autos allemandes, occupées chacune par 4 militaires. Au cours de cet engagement 4 allemands et un français sont tués; 2 allemands sont blessés et les 2 autres sont capturés.

-Le 6 août, vers 17h30, 5 hommes des F.F.I. attaquent au bourg de Lanmeur une douzaine d'allemands. Au cours de cet engagement 2 allemands et un français sont tués.

Par mesure de représailles, le détachement allemand commandé par 2 officiers, incendie à l'aide de grenades 2 maisons de commerce et l'école libre des filles. 6 autres foyers d'incendie ont pu être éteints.

-Le même jour, vers 20 heures, 6 hommes des F.F.I. attaquent à la sortie du bourg de Lanmeur, 2 camions allemands occupés par une quarantaine d'hommes se dirigeant sur Morlaix. Au cours de cet engagement les 2 frères Le Boulch du groupe des F.F.I., trouvent la mort.

-Une demi heure plus tard les mêmes voitures sont à nouveau attaquées par les F.F.I. au boiséon en Lanmeur et au bividou en Carlan.

-Au cours de cet engagement 8 allemands sont tués, les F.F.I. perdent 2 hommes.

-Le 8 aout, à 23 heures un détachement de 200 allemands environ, pénètre dans le bourg de Lanmeur. Des coups de canon sont tirés sur plusieurs maisons, détériorant les toitures et brisant des vitres. 2 hommes des F.F.I. sont tués.

-Le 12 aout, les cadavres de 3 hommes et d'une femme sont découverts dans une fosse commune au Ruffellic en Flougasnou. Ces personnes avaient été arrêtées le 5 juillet par les allemands, comme membres de la résistance.

-Le 14 aout, le Corps de Le Gac, Paul, originaire de Morlaix est découvert au boiséon en Lanmeur. Le Gac faisait partie de la résistance, il avait été arrêté le 13 juillet 1944 par les allemands.

-Le 20 aout, 4 cadavres présentant des traces de tortures ont été découverts dans une fosse commune à Flougasnou. Les victimes avaient été arrêtées le 6 juillet par les allemands parce qu'elles faisaient partie de la résistance.

*E. Malard*

1-Direction Générale de la Gendarmerie (bureau technique) à Rennes.

2-Commissaire régional à la République à Rennes.

3-Général Commandant la 11ème région militaire à Rennes.

4-Préfet Départemental.

5-Général Commandants la subdivision à Rennes. Quimper.

6-Chef de la Sécurité militaire S/C Légion.

7-Sous-Préfet.

8-Procureur de la République.

9-Commandant de la 11ème Légion à Rennes.

10-Commandants de Compagnie.

Destinataires.